

PARTAGER DES PRATIQUES D'ÉTABLISSEMENT ET D'INTÉGRATION QUI FONCTIONNENT

LA FERME TERRE DE RÊVES

Calgary Catholic Immigration Society (CCIS)
Calgary, Alberta

Champs de pratique :

- Relations immigrants-Autochtones
- Promotion de la santé physique et mentale

Un projet de Voies
vers la prospérité

Juillet 2023

Financé par :



Immigration, Réfugiés
et Citoyenneté Canada

Funded by:

Immigration, Refugees
and Citizenship Canada



**PATHWAYS TO
PROSPERITY**
Promoting Welcoming Communities in Canada



**VOIES VERS LA
PROSPÉRITÉ**
Promouvoir des communautés accueillantes au Canada

ORIGINE DE L'ORGANISATION ET IMPULSION POUR LA CRÉATION DU PROGRAMME

La Calgary Catholic Immigration Society (CCIS) offre un soutien à l'établissement et à l'intégration des nouveaux arrivants depuis 40 ans. Elle propose près de 100 programmes et services divers à partir de 26 sites dans le sud de l'Alberta. Ses services intégrés ont été conçus pour répondre aux besoins fondamentaux des nouveaux arrivants et pour soutenir leur santé mentale, leur sécurité, leur bien-être émotionnel et leur intégration sociale. CCIS fournit des services dans quatre domaines : réinstallation et intégration; développement communautaire et intégration; famille et enfants; et affaires, emploi et formation. Sa mission est de permettre aux immigrants et aux réfugiés de faire la transition vers leur nouvelle vie dans le sud de l'Alberta avec un sentiment de dignité, d'appartenance et d'estime de soi.

Entre 2015 et 2017, CCIS a accueilli de nombreux réfugiés yézidis venus à Calgary dans le cadre du programme des survivants de Daesh du gouvernement fédéral, ainsi que de nombreux réfugiés syriens. Beaucoup de ces réfugiés sont issus de milieux agricoles. CCIS a développé le concept de la Ferme Terre de rêves (FTR) pour répondre aux recherches soulignant l'importance de la construction de la communauté dans l'établissement à long terme des nouveaux arrivants vulnérables, associées aux recherches sur l'impact positif de passer du temps dans la nature sur les personnes souffrant du syndrome de stress post-traumatique. CCIS a estimé que les nouveaux arrivants syriens et yézidis bénéficieraient de la possibilité de quitter leur nouvel environnement urbain et de renouer avec les pratiques agricoles. Le projet FTR est donc devenu un programme d'intégration des nouveaux arrivants basé sur l'agriculture, qui fournit des parcelles de terre agricole aux familles d'immigrants et de réfugiés pour qu'elles puissent passer du temps dans la nature, cultiver des aliments et se rapprocher de la communauté autochtone locale.

APERÇU DU PROGRAMME

Nom :

La Ferme Terre de rêves (FTR)

Description :

La Ferme Terre de rêves est située sur 8 hectares de terres visées par le Traité n°7, juste à l'extérieur de Calgary. Elle fournit des parcelles de terre à des familles d'immigrants et de réfugiés et les associe à des mentors locaux qui leur enseignent des pratiques agricoles régénératrices. La ferme offre à ses clients, dont beaucoup ont subi de graves traumatismes, la possibilité de passer du temps dans la nature, d'entrer en contact avec une nouvelle terre et de cultiver des aliments au sein de la communauté. En partenariat avec Miskanawah, une organisation autochtone locale, la ferme est également devenue un lieu où les clients peuvent entrer en contact direct avec la communauté autochtone afin de soutenir leur processus de guérison et d'apprendre l'histoire de la terre. Chaque année, avec l'aide d'ainés autochtones, la FTR organise plusieurs événements et activités destinés à jeter des ponts entre les clients du CCIS et la communauté autochtone. Il s'agit par exemple d'ateliers de fabrication de poupées spirituelles, d'enseignements en cercle et de cérémonies de purification dirigées par des aînés autochtones. Jusqu'en 2023, la FTR n'était accessible qu'aux clients à temps plein de CCIS. Cependant, avec l'introduction de parcelles communautaires sur les terres agricoles, il

n'est plus nécessaire que les participants s'engagent à plein temps auprès de CCIS pour planter et récolter pendant l'été.

Objectif(s) :

La FTR vise à soutenir l'établissement, l'intégration et le bien-être des familles d'immigrants et de réfugiés. Il est conçu pour encourager les opportunités de guérison et de bien-être en construisant une communauté, en forgeant des relations avec les communautés autochtones locales et en cultivant des aliments dans l'environnement canadien.

Groupe(s) de clients ciblés :

Le groupe de clientèle ciblé inclut des familles immigrantes et réfugiées à Calgary, y compris des jeunes et des enfants.

Partenaires de livraison :

CCIS a établi des partenariats avec les organisations suivantes : Miskanawah, Southern Alberta Institute of Technology (SAIT), Portail de L'Immigrant Association (PIA), Centre Accueil Nouveaux Arrivants Francophones (CANAF), L'Université de Calgary, Invoke Coaching, YYC Growers and Distributors, Reach YYC Children & Family Services, Asgard Solar Inc., Blackbird Healing Arts Collective, Highland Regenerative Farm ainsi que d'autres associations communautaires ethnoculturelles.

Ressources humaines :

L'équipe du projet se compose de quatre membres, de deux aînés autochtones et de bénévoles. Il y a un chef de projet, qui est à la fois le coordinateur principal des activités sur le site et le principal éducateur en matière de pratiques agricoles régénératives. Il est secondé par un assistant qui supervise la conception et la mise en œuvre des activités agricoles pratiques. Le projet dispose également d'un coordinateur qui aide au recrutement des participants, au développement de relations avec d'autres agences d'aide aux immigrants, à la recherche de fonds et à la conception d'ateliers. Un coordinateur de recherche sur place supervise les bénévoles et l'entretien de la ferme, développe des relations avec les participants, ainsi que des outils de recherche pour la collecte de données. Dans le cadre du partenariat avec Miskanawah, deux aînés président les cérémonies, interagissent avec les nouveaux arrivants et assurent la direction spirituelle et l'orientation des activités de la ferme. Le personnel supplémentaire comprend environ 100 bénévoles qui apportent leur soutien dans de nombreux domaines tels que les activités agricoles (apiculture, reboisement, etc.) et la facilitation des programmes.

Financement :

IRCC est le principal bailleur de fonds de ce programme. En outre, la FTR a également reçu des fonds par l'intermédiaire de Centraide de Calgary et sa région. Pendant la pandémie de COVID-19, le programme a bénéficié d'une subvention des services de santé mentale de l'Alberta afin d'ajouter une infrastructure sociale au projet. La FTR a également reçu le soutien d'entreprises locales et de fondations communautaires.

PRINCIPALES CARACTÉRISTIQUES CONTRIBUANT AU FAIT QU'IL S'AGIT D'UNE PRATIQUE PROMETTEUSE

Efficace :

La FTR permet aux clients d'être en plein air et de cultiver leur propre nourriture, ce qui les encourage à se rapprocher de la nature et de leurs propres antécédents agricoles, ce qui a un impact positif sur leur bien-être. En outre, la FTR organise régulièrement des réunions avec les participants à la ferme afin de recueillir leurs commentaires et leurs idées sur leurs besoins et l'efficacité du programme. Ce retour d'information est important car il sert également à orienter le développement des activités du programme. La FTR s'efforce également de réduire les obstacles à la participation en s'adressant à tous les individus et en fournissant des moyens de transport, des fournitures agricoles et d'autres ressources. En outre, les dirigeants de la FTR et les conseillers en matière d'établissement de la CCIS jouent un rôle actif en engageant les clients, en fournissant des services d'interprétation et en encourageant la participation. Enfin, en plus d'enseigner les pratiques d'agriculture régénérative, le programme encourage également les clients à expérimenter leurs propres techniques de culture pour produire des aliments culturellement appropriés, maximisant ainsi l'inclusion.

Efficiente :

En se concentrant sur l'agriculture et les activités spirituelles, sociales et de santé mentale, le projet FTR aborde plusieurs objectifs simultanément, ce qui contribue à son efficacité. Il offre également des possibilités formelles et informelles de socialisation et de partage des connaissances interculturelles entre la communauté autochtone et les nouveaux arrivants. En outre, la participation au projet FTR est gratuite et le terrain est accessible sept jours sur sept pendant la journée. Cette accessibilité accroît l'efficacité de la FTR, car l'accès des participants n'est pas limité aux programmes et activités formels organisés par CCIS.

Pertinente :

Reconnaissant que de nombreux nouveaux arrivants sont issus d'un milieu agricole, la FTR leur permet d'accéder à un lopin de terre dans les limites de la ville et de le gérer de façon autonome, afin d'accroître leur sentiment d'appartenance et de confort dans leur nouveau lieu de vie. Afin de favoriser une récolte fructueuse pour les participants, la FTR ne se contente pas de faciliter l'accès à la terre, mais fournit également des informations sur la culture dans le contexte albertain. En outre, l'accès à la terre permet aux nouveaux arrivants de pratiquer leur culture en utilisant des techniques de culture traditionnelles.

Durable :

Pour assurer la durabilité du programme, CCIS continue d'explorer diverses possibilités de financement. Les différentes sources de financement permettent au projet de s'étendre et d'évoluer en fonction des réactions des participants et des évaluations externes. De plus, CCIS a également obtenu une extension du bail du terrain utilisé pour le projet pour une période supplémentaire de 10 ans.

Transférable :

La FTR peut facilement être reproduite avec d'autres communautés autochtones, sur des terres agricoles disponibles ou dans des jardins communautaires, dans toutes les provinces et tous les territoires du Canada. Le projet FTR peut être étendu et adapté au contexte local et aux besoins

spécifiques des immigrants et des réfugiés que le programme souhaite cibler. Un projet de ce type offre de nombreuses possibilités d'engagement, ce qui peut accroître la transférabilité et l'attrait pour diverses parties prenantes.

Innovatrice et visionnaire :

Le projet FTR intègre les appels à l'action de la Commission Vérité et Réconciliation au cœur du programme et multiplie les occasions pour les nouveaux arrivants et les communautés autochtones de nouer des liens interculturels significatifs. Le projet s'appuie également sur les conseils des aînés autochtones, les expériences agricoles passées des immigrants et des réfugiés et le cadre naturel de la ferme pour favoriser le bien-être mental.

Diffère de façon claire d'autres pratiques similaires :

La FTR dans la mesure où il s'agit d'un projet basé sur la terre, qui estime que l'intégration des nouveaux arrivants ne doit pas nécessairement commencer à l'échelle urbaine. Il s'appuie sur les compétences et les expériences des nouveaux arrivants pour façonner leur propre parcours d'intégration, notamment par le biais de l'agriculture régénérative. En outre, la diversité des activités qui ont lieu à la FTR est également unique : le terrain est un lieu de partage des connaissances interculturelles et d'établissement de relations entre les communautés autochtones et les nouveaux arrivants, ainsi qu'un lieu pour les camps d'été, les activités d'engagement des bénévoles et les ateliers éducatifs.

Fort attrait auprès des clients :

Les participants sont recrutés par l'intermédiaire de leurs conseillers en matière d'établissement au CCIS. La FTR a bénéficié de la compréhension qu'ont les membres du personnel de CCIS des besoins de leurs clients et de leur engagement dans le projet. Les conseillers transmettent des informations sur la ferme à leurs clients et consacrent bénévolement du temps et des efforts à l'entretien et aux activités de la ferme. La FTR tire également parti des liens avec d'autres programmes au sein de CCIS et d'autres organisations d'aide aux immigrés pour faire connaître la disponibilité des programmes et des parcelles sur la ferme. Depuis le lancement de la FTR en 2019, plus de 1 500 clients ont participé au projet. Les communautés ethnoculturelles de Calgary, qui attirent d'autres participants par le bouche-à-oreille, ont largement participé au projet. La participation est particulièrement élevée parmi les membres des communautés yézidie, congolaise, sénégalaise, camerounaise, éthiopienne, mexicaine, guyanaise, iranienne, afghane, vietnamienne, bhoutanaise et népalaise de Calgary, entre autres.

Forte rétention des clients :

L'engagement du personnel de CCIS est un facteur clé de la fidélisation des clients. L'équipe de CCIS fait participer les clients, fournit de l'interprétation et encourage une participation soutenue au projet. Ces interactions permettent également d'obtenir un retour d'information qui contribue à l'amélioration continue de la prestation de services. En outre, la FTR propose une programmation hivernale pour faire le lien avec la saison de croissance printanière. L'engagement des participants par le biais d'ateliers de jardinage pendant l'hiver permet de réduire le désengagement pendant la saison morte. En outre, les ateliers de démarrage des semences aident les participants à se préparer à la saison de plantation et à retrouver l'enthousiasme pour les activités à venir à la ferme.

Preuves solides de résultats concluants :

La CCIS fait appel à un évaluateur tiers, Habitus Collective, pour mener des évaluations à méthodes mixtes du projet FTR. Les données qualitatives sont collectées par le biais d'entretiens, de groupes de discussion, de l'observation des participants et de l'examen de leurs commentaires. Le rapport d'évaluation 2022 d'Habitus Collective sur la FTR indique des réponses généralement positives pour chacun des trois principaux indicateurs de performance : la participation et l'engagement social, l'échange de connaissances interculturelles et l'accès à la terre et aux produits. Voici quelques exemples de témoignages positifs concernant la participation et l'engagement : « Nous avons un endroit pour nous réunir et il est agréable de travailler ensemble » et « Les enfants peuvent jouer dans un espace ouvert sans craindre d'emprunter l'autoroute ». Parmi les témoignages positifs concernant l'échange de connaissances interculturelles, citons : « J'aime l'histoire de la création de la Première Nation et la leçon de cuisine sur la morelle noire ». Enfin, un témoignage concernant l'accès plus large à la terre et aux produits comprend : « Ils sont capables de prendre leurs connaissances et de les convertir en quelque chose qui fonctionne ici ». Dans l'ensemble, le rapport d'évaluation par une tierce partie conclut que la FTR réussit à 1) surmonter les obstacles à la participation et à créer un environnement accueillant et inclusif; 2) fournir un accès à la terre et à l'information pour cultiver des aliments; 3) faciliter l'apprentissage et les relations interculturelles; et 4) maintenir l'intérêt des participants pour la ferme tout au long de l'année en offrant une programmation hivernale.

MESURE DE RENDEMENT ET STRATÉGIE D'ÉVALUATION

CCIS élabore et soumet continuellement des rapports narratifs, statistiques et financiers à ses bailleurs de fonds, décrivant les activités de la ferme, les dépenses du projet, l'implication des partenaires du projet et le nombre de clients qui accèdent aux événements et aux activités de la ferme. CCIS recueille les commentaires qualitatifs des participants lors de réunions régulières avec les participants de la ferme et après la fête des récoltes. Les participants sont interrogés sur leur expérience, sur ce que la ferme représente pour eux, sur leur sentiment d'appartenance et leurs liens sociaux, et sur les améliorations qu'ils souhaiteraient voir apportées à la ferme. Ces commentaires ont permis d'améliorer le programme. En fait, sur la base des commentaires des participants, le programme a évolué, passant d'activités agricoles à une pratique plus holistique qui met l'accent sur des activités spirituelles, sociales et axées sur la santé mentale. De plus, des améliorations sont constamment apportées pour atténuer les facteurs qui découragent la participation.

En outre, CCIS a passé un contrat avec Habitus Collective pour réaliser des évaluations annuelles du projet FTR par une tierce partie. Les indicateurs de performance du programme comprennent la participation et l'engagement social, le niveau d'échange de connaissances interculturelles et l'accès à la terre et aux produits. Pour ces rapports, Habitus Collective recueille des données qualitatives auprès de diverses sources. Il s'agit notamment d'entretiens avec le personnel de CCIS et de la FTR, qui se concentrent sur leur expérience de la ferme ainsi que sur les forces et les défis qu'ils perçoivent. Habitus Collective mène également des entretiens et des groupes de discussion avec les participants à la ferme et s'engage dans l'observation des participants pendant les visites du site. Les entretiens et les groupes de discussion avec les participants à la ferme portent sur leur expérience, notamment sur la manière dont ils ont appris l'existence de la ferme, sur la manière dont ils y ont accédé, sur le type et la fréquence de leur participation à la ferme, sur l'impact sur leurs relations, sur les connaissances interculturelles acquises et sur leur santé mentale, sur ce qu'ils ont le plus apprécié à propos de la ferme, et sur les domaines où des améliorations sont nécessaires. Lors des visites sur le

terrain, l'évaluateur tiers examine le type d'activités auxquelles participent les participants, la manière dont ils interagissent entre eux, avec la terre et avec les autochtones, et s'il existe des différences en fonction des facteurs démographiques. Enfin, l'évaluateur tiers examine également les commentaires des participants recueillis par CCIS.

POUR PLUS D'INFORMATIONS

Calgary Catholic Immigration Society (CCIS)

<https://www.ccisab.ca/>

La Ferme Terre de rêves

<https://www.ccisab.ca/services/urban-farming.html>